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    夕阳的余晖下，眼前的体育场外墙被笼罩在一层淡淡金光中。浦东

金桥，一片开阔。金槐路、金葵路边，坐落着上汽浦东足球场。
这一夜是被球迷们昵称为“白玉碗”的上汽浦东足球场的首秀，S10

冠亚军决赛在此举行。虚拟与现实融合，足球与电竞拥抱，“白玉碗”变
身“超级碗”的幕后，其实还有很多故事。

变身早有“预谋”

昨晚的浦东足球场内场，像是一个融合了各种酷炫高科技的演出

舞台。X形的舞台镶嵌在体育场中央，巨大的时空之门矗立舞台尾端。
一块块正方形地板的拼接随时都能幻化成五彩斑斓、科技感十足的未

来走道。各种升降装置隐藏在长长 T台之下，配合上未来感十足的演
出，营造出如梦如幻的现场氛围。而这种变身，在浦东足球场设计建设

之初，就“早有预谋”。
浦东足球场在最初的设计规划中就已经充分考虑了成为电竞场馆

的可行性，在设施设备上，就为电竞赛事打下基础。在“白玉碗”中，已实
现 4G+5G的全面覆盖。在草皮铺设之前，对场地进行水泥浇筑，划分功

能区域，确保 S10决赛舞台的需要。
因为防疫安全需要，原本计划三万多人的现场坐席最终只接待了

6312名现场观众，但是所有现场演出和呈现却并没有因此缩水。主办

方透露，无论从演出制作和灯光

效果上，他们始终“按照第一

流的项目制作水平来制

作的”。

虚拟偶像AR制造
昨晚，走进浦东足球场，所有人的目光都会被矗立在 X形舞台尾端

的两个巨大转播屏幕所吸引。作为现场演出呈现的最重要环节，大屏幕

可以让现场观众体验到 AR效果展现的虚拟世界。
作为英雄联盟世界的头号明星，虚拟女团 K/DA是昨晚开幕式上的

关注焦点。在全世界拥有亿万粉丝，K/DA?称电竞世界的顶流。为了让
现场粉丝也能在演出现场看到 K/DA，主办方在 12个机位增设了 AR效

果，并且在轨道机器人、伸缩摇臂、飞

猫和斯坦尼康等诸多特种设备上应
用，更多维度地展现整个开幕式。

昨晚现场的视频也是点睛之作，视
频均使用电影级别的制作。此外，由于

疫情，演唱历年主题曲的歌手无法亲自
来到现场，于是主办方通过三屏互动，

将海外的演出近距离呈现给玩家。
电竞赛事与传统体育赛事的

不同之处，就是电竞赛事能在舞台

上有更多元化呈现———各种熟悉
的游戏角色背后，都有其专

属系列的音乐、光效和动画。
而将整个英雄联盟的音

乐、背景故事与现场舞台

有机融合，也让昨晚无

论是开幕式演出还是比

赛本身，都有了更炫目

的呈现。

本报记者

厉苒苒

昨晚，上汽浦东足球场，“白玉碗”里盛满十载光荣

与梦想。十年，磨一剑。终了，英雄决，剑出鞘，锋芒锐。当
所有的电音与呼喊融为一体，所有的光影与笑泪互为映

衬时，世界，看到了这柄由热血锻造而成的宝物。

当真是如那首歌所倾吐的———十年之前，我不认
识你，你不属于我。

彼时，拳头游戏刚刚冒头，做出了一个英雄联盟
的游戏，有点好玩，却还未风靡。第一届英雄联盟全球

总决赛，八支队伍，总奖金 10?美元，多少
有些寡淡。 游戏世界，仍是属于

暴雪、EA、 动视这些老字

号的。十年后，第十

    南北高架上，英雄联盟全球总决赛（S10）的宣传旗迎着风，

猎猎作响。南京路步行街，每隔百米，就能看到“2020英雄联盟
全球总决赛”字样的电竞款井盖。从中华艺术宫到东方明珠，再

至光电炫目的上汽浦东足球场，在上海的街头巷尾，与“英雄”
何处不相逢。秋日暖阳里，这座城市一直预热着，雀跃着，企盼

着，只为了昨晚全世界独一份的“数英雄人物还看今朝”。

终于，在现场的，远隔重洋的，万众目光聚拢，万分心之灼
热。S10决战，不仅仅是英雄联盟十周年盛典的最高潮，也是上

海电竞十年发展的里程碑。此刻，竞英雄，此刻，敬上海。

一跃成为龙头
与传统体育不同，比赛奖金甚至不是各家电竞俱乐部最看

重的部分。本届 S10中国负责人曾文森透露，整个电竞生态体

系的赞助、转播和联盟化的分成，才是收入的主要来源。2018年
以来，北京、杭州、深圳、成都……许多中国大城市都催生了一

批电竞赛事、厂商、俱乐部，它们都希望能够借此发展甜蜜的事
业，?在电竞舞台的最中央。但上海，是如何脱颖而出一跃成为

龙头？

经济、文化、交通、人才、设施、游客等方面的优势，是上
海发展电竞产业得天独厚的先天优势。但，明明可以吃老本，

上海却仍是一股子拼劲，后天发力一波接一波。据统计，

上海是国内发布电竞政策文件最多的城市。自 2017年

提出建设“全球电竞之都”以后，闵行区、浦东新区、
静安区等相继出台电竞产业发展政策，从资金扶

持、支持赛事举办、引进电竞人才等方面为电竞
企业提供支持。而上海市发布的“文创五十

条”“电竞二十条”，更是在更高层面上给

予了所有电竞从业者前所未有的信心。
上海，“软硬兼施”。软，是政策。

硬，是设施。电竞空间载体的打造，一
直都推动产业集聚区发展。在十多年

前，静安区灵石路就因其历史渊源和成本优势，天然地集聚了一批电竞头

部企业，被网友戏称为“宇宙电竞中心”。此外，上海还布局了南虹桥电竞
产业园、杨浦电竞主题园区、浦东森兰综合电竞园区等，根据差异化、专业

化、品牌化的原则，形成上海电竞产业发展的生态圈。目前上海已集聚全
国 80%以上的电竞企业、俱乐部、战队和直播平台，超过 40%的全国电竞

赛事在上海举办，其中包括英雄联盟职业联赛、KPL王者荣耀职业联赛等
全球范围内的顶尖电竞赛事。在全国电竞的版图上，上海已是绝对的核

心，并华丽登上世界舞台，成为中心势力之一。“电竞的未来就在上海。”拳

头游戏 CEO尼克洛·劳伦特的评价掷地有声。

一腔热血带头
庚子年的春天，突如其来的疫情让整个世界一片悲伤。大概没有多

少人能够想到，不过走过两个季节，便能够遇见这般华彩

归来。无论是舞台设计，还是总部协调，来到上海

的所有 S10 外方团队都由衷感谢：“感

谢上海，让不可能变成了可能。”逆风而

上，该是如何的胆魄与担当，是如何的
实力与实干，让英雄联盟总决赛的冠

军之夜，成为酷炫的舞台，化身热

血的海洋。

S10 能够如期开战离不开

上海市政府在疫情防控、场馆建
设等方面的辅助。疫情期间，

上海发布了《全力支持服务本

市文化企业疫情防控平稳健
康发展的若干政策措施》，鼓

励举办线上电竞赛事，全面展
开、有序推进 S10赛事筹备

各项工作。随后英雄联盟春季
赛在线上重启，成为疫情发生

后国内首个采用线上赛方式

开赛的职业电竞赛事。针对电竞赛事的特殊性，主办

方在上海疫情防控部门的指导下，联合国际顶尖的风
险控制机构，编写了健康安全指南和疫情防控安全

书，保障选手及赛事工作人员的安全健康。在场馆保
障上，原计划于明年完工的浦东足球场，克服了施工

场地面积小、环境保护要求高、施工交叉面多等难题，
于 9月 15日完成了第一阶段交付。

有泪水，有欢笑，有不甘，有骄傲，更有许多奋

斗与追赶，这就是英雄的路。“可以说，上海成全了
整个电竞世界。”尼克洛·劳伦特表示：“上海有勇气

和担当去承办全球总决赛，是整个中国国家综合实
力的体现。”一腔热血带头背后，是包括疫情防控准

备、流程管理、运输、维护、选手和工作人员
管理等在内的各项系统性能力。S10

的完满举办，为整个电

竞行业打了

一 剂 强 心
针 。 上

海，让更

多人认识到电竞是一个新兴的、健康的、未来的体育产业。

一切只是开头
从奥运会到世界杯，顶级赛事象征之一，就是吸引赞助

商的能力。根据 ECO电竞派统计，截至今年 9月，S10共有

114家品牌选择与俱乐部合作。资金和资源的注入，助力俱乐
部开始朝着文化建设、内容输出、培训体系和电竞地产等方向

深层次布局。
再来看另一个数据。当年体奥动力拿下中超 10年版

权时花费了 10亿元，如今 B?拿下英雄联盟全球总决赛

中国区三年转播权，则耗资 8亿元，版权费约为每场 450

万元。这些数字背后，是人们对英雄联盟，对电竞产业的肯

定与信任。并且，电竞运动员的商业价值也在被深度挖掘。
作为本届大赛夺冠第一热门，滔博电竞俱乐部虽然最终无

缘决赛，其人气明星 JackeyLove在本次比赛中的发挥也遭
人诟病，但毋庸置疑，这个还不到 20岁的年轻人是整个

LPL最炙手可热的明星。就在这个夏天，他拿下了迪奥的
代言，脚踏 10万元一双的限量版休闲鞋登上了时尚杂志，

而奥迪也在一个月前与滔博签下赞助合约。先是迪奥，再
至奥迪，可以说如今青睐电竞的赞助商咖位都不小。

一切，只是开头。上海交给世界的这份 S10答卷，

值得骄傲。谢幕战，掀起的高潮却永不落幕。大赛

催生小赛，明星激励大众。这不，由上海市第三届

市民运动会组委会、上海市电竞协会、普陀区文

化和旅游局、普陀区体育局联合主办的 2020

电竞上海全民锦标赛将于本月初启动线

上报名。届时，赛事将面向普通电竞爱

好者，开展英雄联盟、王者荣耀的民

间对抗。上海，追风的脚步不止。

一切只是开头，一切只会更好。

本报记者 华心怡

赴一场青春的约会

S10 昨晚圆满落幕

竞英雄
敬上海

    舞台上，灯光闪烁，目眩神迷，

对战室内，气氛紧张到仿佛有着火花。

看台上，一张张神情专注的脸，都写着

同一种热爱。昨晚的 S10赛场，除了舞台

中央那 10位参赛选手之外，6312名现场

观赛观众也是这电竞之夜的主角。

欧皇，是外界对昨晚现场观众的统称。

本届 S10是疫情以来全球首个大型国际

赛事。考虑到防疫等现场管控因素，S10冠亚军

决赛门票的发放方式通过摇号分配。共有

6312 名观众获得现场免费观赛资格。

而这些观众是从 320 万报名者中

被摇号抽签选出的幸运儿———用游戏玩家

的说法，他们都是“欧皇”，因此 S10决赛现
场也称“欧皇聚会”。

运气好到“以为是骗人的”，是这些观
众忆起中签瞬间的唯一形容。听闻中签结

果，他们中有喜极而泣的，有不可置信、四
处求证的，有大宴宾客、共同庆祝的，甚至

还有激动地立即向女友求婚的……

身披苏宁的助威披风，女孩左玥婷来
自厦门，打着飞的来上海观赛，候补中签的

她比身边其他观众更多一分“失而复得”的
激动与喜悦。女孩说，自己最爱看的画面是

电竞比赛中逆风翻盘的瞬间，“心跳到嗓子眼儿的那

种”，看着同龄的电竞少年们一次次实现梦想，就感
觉给自己的学习生活增添了更多勇气。

来自北京的郭鹏是一名环境监测工程师，大学
时代迷上游戏，对每一届 S赛如数家珍。“S7时，我是

守在鸟巢场外用手机看完比赛的。而今天，我终于能
坐进赛场。这种感觉真是太幸福了。”游戏中凝固着

时光的流逝，对郭鹏而言，游戏见证的，是自己从懵

懂少年到成年的蜕变，也是至今与大学好友的联系
纽带。郭鹏笑言，套用一句热门的网络语，这是一场

“爷青回”的约会———“我今天是带着大家的青春来
现场的。”

“归属感”是这个北方汉子来到

上海最奇特的第一感受。小到道路两

边 S10的道旗、轨交一号线换乘广场的

宣传装置，大到昂首矗立在浦东足球场

外场的史前巨龙，这些与游戏息息相关的

细节，让他在上海找到了与游戏感觉相同

的惺惺相惜。“这氛围就好像为我准备的。”

浓郁的电竞氛围也让他格外羡慕生活在这座

城市中的人，“从对电子游戏开放、包容、支持的

态度，可以看出这个城市海纳百川的气质。在

上海，电竞玩家是幸福的。”

本报记者 厉苒苒

———走近 S10场边 6312名“欧皇”

“白玉碗”
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届英雄联盟全球

总决赛，原始奖金池超过
2000?美元，它已成为全世界

最受玩家欢迎的游戏之一。新一季的收视数据还未公布，

但对比去年每分收视人数（AMA）达到了 2180?，同时

观看人数的峰值来到 4400?的纪录，绝对只多不少。

十年，壮大，风行。

还是彼时，游戏是让人“谈虎色变”的。家长们去到电

视台的门口，要求撤下游戏类节目的播出。 但电子竞技，

又在“野蛮生长”。 娱乐性、竞争性、团队性，让年轻人乐此

不疲。 这何尝不是一种情绪的出口， 不是精神文化的养
成？ 面对新事物，上海向来的态度是包容。 她静观，不阻

挠，不轻视，不否定。 凯旋之歌（TSG）是一家综合性的电
竞俱乐部，也参加英雄联盟的发展联赛。 俱乐部CEO施

谦当年便是网吧里的一个 “网瘾少年”。 “玩什么都会上
瘾，关键是自己。 看电影可以让你放松快乐，打游戏可以

让我放松快乐。 ”他想将自己的热爱变成一份事业。 从上
海到深圳， 还去过新加坡， 一直辗转电竞的圈子，“回来

了，还是上海最好。 ”上海的好，便是她的默默守护，为你
遮风挡雨，为你雪中送炭。 一双慧眼，识得英雄；倾听民

声，上有回应。 上海站上世界电竞舞台的高地，绝非偶然。

十年，砥砺，前行。

十年，究竟能发生什么？ 那些我们曾想到的，以及
没有想到的，已一一实现。上海与电竞，属于彼此，拥抱

彼此。 这一柄出鞘的英雄剑上，刻满的，是这座城市的
智与勇，在未来之路上，继续披荆斩棘。
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◆ 华心怡
电竞之都呼之欲出

    昨夜，S10冠亚军决赛将全球电竞爱好者的目

光引至上海，锁定在上汽浦东足球场的舞台上。新民
晚报特别推出《S10现场速递》系列视

频报道（扫描二维码），用镜头全景展

现虚实结合的 AR?场秀、观众专属
福利以及分享选手的赛后感言。

  本报记者 周慧婕 徐鸣慧
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